

Fiche d'expérience : La Quincaillerie

innov' rural 2020

Réinventer le travail
pour vivre en rural

Dans quels lieux ? Sous quelles formes ?

4 SEPT St-Laurent-en-Royans (26)



Contexte du territoire

La Quincaillerie est un tiers-lieu situé à Guéret, ville préfecture de 13 492 habitants du département de la Creuse. 35 % de la population a entre 14 et 44 ans et 51 % a 45 ans ou plus. Avec un peu moins de 120 000 habitants et 21 habitants/km², la Creuse est le 2^e département le moins peuplé de France. Guéret se situe donc dans un département rural où les villes de plus de 100 000 habitants se situent à plus d'une heure de voiture (Limoges et Clermont-Ferrand).

Le projet de lieu et ses grands objectifs

De par son statut de tiers-lieu, La Quincaillerie a de multiples objectifs :

- Redynamisation de Guéret en proposant un lieu transversal et intergénérationnel
- Favoriser et développer les usages pratiques des nouveaux outils de production numérique (imprimante 3D, découpeuse laser, scanner 3D...)
- Développer un lieu de rencontre et favoriser la collaboration entre les acteurs associatifs et la population
- Mettre à disposition un espace de travail pour les télétravailleurs, indépendants, étudiants, et nouveaux arrivants à la recherche d'un endroit convivial et qui travaillent dans un secteur lié à l'ESS
- Mettre à disposition des associations résidentes des infrastructures à moindre coût leur permettant de se retrouver et d'organiser des événements

Historique du projet

En 2015, Radio Pays de Guéret (RPG) a transformé un local du centre-ville en studio d'enregistrement et en un espace public pour célébrer les 10 ans de l'antenne. Grâce au succès de ce rendez-vous, l'Agglomération du Grand Guéret a décidé de soutenir la création d'un lieu similaire et permanent en louant les locaux d'une ancienne quincaillerie inoccupée du centre-ville. Le tiers-lieu a ouvert ses portes en 2015 lors de la « Semaine du Numérique », événement ayant accueilli environ 550 personnes. La Quincaillerie déménage fin 2019 dans un nouveau lieu de 1 000 m² acheté par l'agglomération et inaugure ce nouvel espace le 31 janvier 2020.

Résultats obtenus, en cours

- Sur les dynamiques de population

Dans la Creuse, le manque d'accès à un bon débit internet peut être un frein à l'installation. Et la connexion très haut débit ainsi que les espaces de coworking proposés à La Quincaillerie permettent de répondre à cette problématique. Le nouvel lieu offre aussi la possibilité aux associations et aux acteurs privés de réserver des espaces pour leurs réunions ou événements. Le Groupement des Agriculteurs Bio (GAB) de la Creuse a ainsi mis en place un drive fermier à La Quincaillerie en juin 2020. En septembre 2020, un incubateur devrait être mis en place pour soutenir des porteurs de projet dans le domaine de l'économie sociale et solidaire.

- Sur les nouvelles formes de travail

Le FabLab est un lieu qui permet au public d'accéder et de se former aux machines telles que l'imprimante 3D, la découpeuse laser, la brodeuse électrique ou encore au scanner 3D. En 2020, pendant la crise sanitaire, il a démontré son potentiel de réactivité et sa capacité à répondre à divers besoins puisque plus de 2 000 visières ont été créées à la découpeuse laser.

Le premier étage du Tiers-Lieux est un espace de travail partagé. Sa configuration permet de travailler soit en open-space, soit dans des bureaux. Ces espaces regroupent des professionnels travaillant dans des secteurs d'activité différents puisque bien qu'ils soient majoritairement issus du milieu associatif, certains sont des indépendants ou télétravailleurs dans le secteur privé.

Thématique :

Population, travail, tiers-lieu

Mots clés :

Tiers-lieux, médiation, numérique, coworking, culture, travail, télétravail, FabLab, agriculture, commerce, circuits courts, éducation

Territoire concerné :

Guéret, Creuse (23)

Acteur(s) porteur(s) de la démarche :

Agglomération du Grand Guéret

Acteur(s) impliqué(s) dans la démarche :

Fondation Orange (Label Tiers-lieux solidaire), Région Nouvelle-Aquitaine, les 21 associations adhérentes

Fiche d'expérience : La Quincaillerie

innov' rural 2020

Réinventer le travail
pour vivre en rural

Dans quels lieux ? Sous quelles formes ?

4 SEPT St-Laurent-en-Royans (26)



Liens du projet au développement local

La Quincaillerie fait partie du pôle de développement collaboratif de l'Agglomération du Grand Guéret, le lieu fait donc partie intégrante du développement local axé sur le développement collaboratif et l'ESS. Le lieu héberge les sièges sociaux de 21 associations creusoises qui ont un accès privilégié aux espaces (salle de réunion, salle de spectacle).

Perspectives

- Court terme : accueil de porteurs de projet grâce à l'incubateur ESS
- Moyen terme : création d'un bar associatif, mise en place de projets avec les habitants du quartier
- Long terme : devenir une Société Coopérative d'Intérêt Collectif (SCIC)

Facteurs de réussite, points de difficultés et de vigilance repérés

- Réussite : le lieu s'est créé autour des associations impliquées dans le projet. Il a donc toujours pu compter sur des utilisateurs actifs qui ont été force de propositions et permis d'assurer une programmation d'événements variés (ex : concerts, couture) au-delà de ceux proposés par La Quincaillerie (ex : ateliers numériques). Le soutien de l'Agglomération du Grand Guéret a aussi permis de louer le premier local et d'acheter le nouveau bâtiment de 1000 m².
- Difficulté & vigilance : La Quincaillerie est un service de l'Agglomération du Grand Guéret, ce qui peut ralentir les achats, la communication et les événements mis en place directement par La Quincaillerie. Par ailleurs, comme La Quincaillerie n'est plus dans le centre-ville, la visibilité du lieu auprès des Guéretois n'est plus aussi forte qu'auparavant.

Pour en savoir plus, contactez :

La Quincaillerie
22, avenue Charles de Gaulle, 23000 Guéret
contact@laquincaillerie.tl
05 55 41 45 13

Rédacteur de la fiche :

Domitille Simon
Mise à jour :
31/07/2020